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第 １ 回 教 育 委 員 会 記 録 

 

１ 開会年月日  平成30年４月23日(月) 午後１時30分 

 

２ 開催場所   教育委員室 

 

３ 出席委員   教育長           吉 田   尚 

         教育長職務代理者      馬 目 順 一 

         委 員           山 本 もと子 

         委 員           根 本 紀太郎 

         委 員           宮 澤 美智子 

 

４ 欠席委員   な し 

 

５ 説明のために出席した者の氏名 

       教育部長                 柳 沼 広 美 

       教育部次長兼総合調整担当         松 島 良 一 

       学校教育推進室長             渡 邉 賢 晃 

       いわき総合図書館長            夏 井 芳 徳        

       教育政策課長               緒 方 勝 也 

       施設整備課長               緑 川 安 彦 

       参事兼生涯学習課長            緑 川 直 行 

       学校教育推進室学校教育課長        玉 澤   淳 

       学校教育推進室学校支援課長        木 村 丈 二 

       総合教育センター所長           日 野 俊 隆 

       参事兼文化振興課長              鈴 木 常 夫 

       事務局統括主幹兼教育政策課長補佐     井 坂 泰 一 

       教育政策課長補佐             鈴 木 康 夫 

       施設整備課主幹兼課長補佐         佐 藤 孝 之 

       生涯学習課長補佐             平 子 博 文 

       学校教育推進室学校教育課管理主事     菅 野 輝 義 

学校教育推進室学校教育課主幹兼課長補佐  會 田 尚 彦 

       学校教育推進室学校支援課長補佐      高 木 道 浩 

               

６ 書 記    教育政策課主任主査兼総務係長     藁 谷   昇  

７ 閉 会    午後２時５５分 
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会議の大要 

教育長 開会に先立ち、平成 30年度の教育委員会における人事異動に伴いまして異

動・昇任職員の自己紹介をお願いします。 

  名簿が配られておりますので、紹介は、名簿に従ってお願いします。 

 

（新任職員、昇任・昇格職員及び事務局内異動職員の自己紹介） 

 

教育長 ありがとうございます。 

 それでは、平成30年度第１回いわき市教育委員会を開催します。 

欠席委員の通告は、ありません。書記には藁谷主任主査（兼）総務係長を任命

いたします。会期は、本日限りといたします。議事録への署名委員は、本日出席

された委員の皆様にお願いいたします。 

教育長の報告は、３件ございます。第１点目、平成30年度いわき市の「教育」

に関する主な取組について、教育政策課長に説明をお願いします。 

 

教育政策課長 〔教育長の報告（１）平成30年度いわき市の「教育」に関する主な取

組について説明〕 

   

教育長 いわき市の「教育」に関する主な取組について説明がありましたが、何か御質

問、御意見等あればお願いいたします。 

  少し広報の時間をいただきたいと思いますが、生徒会長サミット事業の主軸も含め

てかなり頻繁に講習をしているのですね。ぜひ見ていただければ良いなと思っており

ます。ポスターについてなどいかがでしょうか。 

 

根本委員  15頁のところに新規事業ということでフッ化物洗口事業費とあります

が、これはどういった経緯で始めるようになったのか、どこかからの補助金等が

あるのか、モデル校１校ということになっていますがこれはどの学校なのか、そ

してどのように事業を進めるのか、詳しく教えていただきたいと思います。 

 

学校教育課長  モデル校としまして渡辺小学校を選定しまして昨年度から試験的に

実施してきたところですが、今年度新たに予算計上して進めているところでござ

います。 

 

教育部次長 福島県は、虫歯が全国平均と比べるとかなり高かった時期がございま

す。その後、ブラッシング等の指導で、今はかなり全国平均まで近付いてきてい

るのですが、全県的に虫歯の予防を進めていこうということで、県が音頭をとっ

て条例化を図りました。 

それを踏まえて、市でも歯を守っていくということで、保健所で条例を制定し

ました。その具体策の一つとして、保育所、幼稚園、小学校を対象にモデル的な
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形でこういった事業を進めていこうという形になっており、具体的には、渡辺小

学校がモデル校として昨年度から事業を始めている状況でございます。 

 

教育長 よろしいですか。これまで、こういったことをほとんど行っていないので、今

年は教育委員会としてきちっと予算化をして、引き続き渡辺小学校をモデル校として

ということですね。フッ化物洗口そのものだけではなくて、この事業にあたっては、

学校内での時間の確保など、様々な要素を検証しながら広めていければ良いなと思い

ます。 

 

根本委員 分かりました。ありがとうございます。 

 

山本委員  16頁の二重丸が付されているデジタル教科書・教材運用事業費ですが、

これは総合教育会議でもかなり話し合いしましたし、さらに教育長も一生懸命や

ってくださいました。この予算額で何教科、そしてどの教科に充てられているの

か、教えていただきたいと思います。 

 

学校教育課長  １教科分の予算がつきました。小学校１教科、中学校１教科を現在

選定しているところです。各学校に何の教科であれば活用できるかを照会しまし

て、その結果をもって一学期の内に選定を済ませ、入札をかけて、夏休み中に教

職員の利用に向けて研修を行い、２学期から本格的に導入していく形で進めてま

いりたいと考えております。 

  

馬目委員  デジタル化というのはこれからの進むべき方向だと思います。今年これ

だけ予算を付けてもらって本当にありがたいのですが、ぜひ継続して階段的にで

も良いので予算額を増やして付けてもらえるようお願いします。 

 

教育長 その活用が始まったら、状況等を見つつ、みなさんのお力をいただきながら事

業をやっていくと良いのかなと思います。そのほかございますか。 

 

根本委員 事業の中で19頁の一番上の「支援員事業設置事業費」について、支援員の役

割はとても大きいと思いますので、拡充していただいたのはありがたいと思います。

一方、応募してくる人材が少ないともお聞きしています。 

支援員を増やしてはいただいたのですが、現在のところの110名に対して何名いら

っしゃるのか、つまりまだ不足しているのではないかと思います。これについてお聞

きしたいと思います。 

それから、支援員の募集の仕方について、ハローワークを通しての募集と聞いてい

ますが、私は、ハローワークを通しての募集には馴染まないのではと思いますがいか

がでしょうか。実際に仕事を行ってみると、思っていたより大変だとすぐお辞めにな
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ってしまう方も多いような気もするので、より良い方法がないのかと前々から思って

いるのですが、どうでしょうか。  

 

総合教育センター所長 現在の支援員の状況ですが、平成30年度は106名の配置で予定

しているのですが、現段階で12名不足しており、12校でまだ配置できないという状況

でございます。先ほど根本委員がおっしゃったようにハローワークを通じて募集をか

けており、応募を待っている状態です。以上です。 

 

教育長 一応ハローワークを通す形はとらないといけないということですので、ただ、

そのほかにも色々声をかけていただいていると思うのですよね。ハローワークだけで

募集しているわけではないと思います。人員は徐々に埋まっていくのですが、できる

だけ早く埋められるように努力していただくということでお願いします。 

 

山本委員 今の支援員委員設置事業費ですが、現場でここをしっかりとしていただくと

やっぱり先生方も授業しやすいし、一人一人の子どもにも同じような教育を受けさせ

ることができるという点で、本当に大切なところだと思います。教育委員会事務局で

も一生懸命、少しずつ予算を増やしていただいております。今後ともよろしくお願い

したいと思います。 

 

宮澤委員 先程のフッ化物洗口事業費の件ですが、県によっては、昔からフッ化物洗口

を率先して行っている学校があって、劇的に虫歯が減ってきたというデータがあるよ

うです。今回は渡辺小がモデル校になっていますので、ぜひこれを継続していただ

き、データを公開して学校全体の保健衛生につなげていただけたら良いなと思いま

す。 

 

学校教育課長 成果を具体的に示せるような形で、できる限り数値としてお知らせでき

るよう努力していきたいと思います。 

 

馬目委員 27頁の上から二段目「暮らしの伝承郷」で、予算額を一番多く計上しており

ますけれども、この理由を伺いたいと思います。 

 

文化振興課長 この予算は、主に指定管理者に支払う委託料が計上されているものでご

ざいます。 

  

教育長 例年同じくらいの額ですか。 
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文化振興課長 指定管理料につきましては同じです。 

 

馬目委員 指定民家の屋根の補修は、常々この委員会の会議でも問題になっています

が、現状はどうなっているでしょうか。 

 

文化振興課長 暮らしの伝承郷の茅ぶき屋根でございますが、平成30年度については、

上から５段目の「指定文化財等保存事業費」で旧高木家の茅ぶき屋根の改修というこ

とで、一棟でございますが今年度の改修を予定してございます。そのほかについて

も、いっぺんに全部とはまいりませんが、二棟ぐらいずつ計画的に進めてまいりたい

と思っております。  

 

馬目委員 これは長年の懸案で、やっと予算が付いたというもので、ぜひ継続してお願

いしたいと思います。ここは、見学者も多く、来館するとブルーシートがくくってあ

るので、早めに対応すべきだったかなと思うのですが、金額もかなりかかるため、今

日までになったと思いますが、来年もぜひ継続してお願いしたいと思います。 

 

山本委員 昨年度のこの会議でも、総合教育会議の中でも、ＩＣＴ関係の話合いをかな

りされましたよね。そして２年後には、学校にプログラミング教育も入ってきますよ

ね。それらに関するもので、この中に予算化されたものはあるのですか。 

 

学校教育課長 ＩＣＴ教育に関しまして、プログラミング教育を小学校の教員に研修す

るための教材として、総合教育センターに教育レゴを配置できるということになりま

した。ただ、予算としては１セットのみということでしたので、それ以外のものをさ

らに増やせるように、ほかのところからの教育資源を活用して、充実させていきたい

と考えています。 

 

山本委員 ありがとうございます。みなさんの努力に感謝いたします。 

  

総合教育センター所長 今年度から新規に、小学校の先生を中心に対象としたプログラ

ミング講座を８月に開催し、研修をする予定です。 

 

根本委員 いわきには、小・中学校が105校あると思いますが、その大部分が校舎が建

ってからだいぶ時間が経っており、修理など大変かなと思います。私も各学校の校長

先生とお会いすることがあるのですが、去年の学校訪問のときもそうですが、以前に

比べて教育委員会がそういった修理などに対し、スピーディに動いていただけると、

とお話しいただいております。 
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この予算でいうと17頁の記載がそうかなと思いますが、そういった地道な活動も大

切かと思いますので、引き続き行っていただくと現場との距離も縮まって、意思疎通

もでき、より良くなるのではないかと思いますのでよろしくお願いいたします。 

 

教育長 ありがとうございます。また、個別事業について何かありましたら、いつでも

各課長にお伺いいただければと思います。それでは、主な教育の取組、それからポス

ターについては、そのように進めていくということでよろしくお願いいたします。 

 では、教育長報告（2）第六期いわき市生涯学習推進計画の策定について、生涯学

習課長説明をお願いいたします。 

 

生涯学習課長 〔教育長報告（2）第六期いわき市生涯学習推進計画の策定について説

明〕 

   

教育長 何か質問等ございますか。 

 

宮澤委員 私の感想ですが、この生涯学習推進本部会議と社会教育委員の会議にできる

限り参加させていただいて、一通りこの計画ができるまでを資料など拝見させていた

だきました。本当に、専門家の方と社会教育指導員の先生と皆さんのすべての情報を

網羅した推進計画になっているかと思います。そして、まさにこれは次世代に残すべ

き人を育てる内容だと思うのですが、いかにこの内容を次世代に残していくかという

ことが重要だと思います。また、このような地道な、たゆまない努力が人を育てるこ

とだと思います。そして、子供たちに、わくわくしごと塾や土曜学習を通して、世の

中の人材を見せていくということがすごく素晴らしいことだと思っておりまして、大

変感動しました。それから、一人の方がパブリックコメントとして、素晴らしい明る

いコメントを書かれているのを拝読したのですが、行政の方が耳を傾けて、なにかし

らできることを反映していければ、さらに素晴らしい推進計画を次に残していけるの

ではないかと思います。 

 

教育長 ありがとうございます。今、課長から説明があった計画が148から247と増えて

いる所ですが、実は市以外の事業が増大しており、これは、生涯学習が行政だけでは

なく、それぞれが主体となって推進していかなければならないというのが現われてき

たということではないかと思います。ぜひこれは、しっかりと進めていただきたいと

思いますので、お願いしたいと思います。 

 

馬目委員 171頁を御覧ください。真ん中の３番の「すぐれたいわきの歴史」とありま

すが、歴史に優れたというのは、これはどういう意味でしょうか。 
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生涯学習課長 これは、一番右の欄の実施機関名が教育文化事業団となっております

が、こちらに照会をかけて事業名がこういった形で提出されたことから、そのまま載

せているところでございます。 

 

馬目委員 歴史に優れたという評価はできるのかどうか、難しいのではないかと思いま

した。もし次回印刷する場合には、表現について御検討いただければと思います。 

 

教育長 教育文化事業団に伝えて、御検討いただきたいと思います。 

 

馬目委員 それから97頁ですが、難しい横文字が記載されているところがあります。例

えば、「リプロダクティブヘルス＆ライツ」という言葉ですが、どのような言葉とし

て日本語に訳せるのか、いわゆる適確な表現は何かということになりますが、これは

性に関する問題なのであまり話題には取り上げられないかとは思うのですが、なるべ

くもう少し分かりやすい言葉をお使いになったほうが良いのではないかと思います。 

前回の会議でも、「コンシェルジュサービス」というのがありましたが、まだまだ

市民としては難しいということで話題になりました。 

ですから、もう少し注釈などを付けたほうが読む人が分かりやすいのではないかと

思います。 

 

生涯学習課長 この記載をした実施機関の助産師の方と今日会う予定ですので、話した

いと思います。 

 

教育長 確かにあまりにも難しい専門用語は、米印で注釈を加えるなど、そういうもの

は必要ではないかと思います。 

 

宮澤委員 先日の総合教育会議でも、命・心の教育の話が出たかと思います。現在、学

校教育ではおそらく４年生か５年生の学年で、妊婦さんの話が出て、そこから命の育

みに繋がっていくと思うのですが、こういった出前講座等は、小学校ではどのくらい

催しているのですか。 

 

生涯学習課長 出前講座の数字については、持ち合わせておりませんが、命に関する部

分では、共立病院の看護師が出向いている講座になります。ただ、実施できる数にも

限りがありますので、いつでも実施できるという訳にはいかないのですが、できる限

り行っています。月に確か２回ほど、行っていたかと思います。 
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教育長 学習としてこういった形で行っていますが、中学校で利用が多いかもしれませ

ん。発達段階ということもあって、助産師の話は、中学生ぐらいになってからがちょ

うど良いのかなと思います。私も現場に伺った際に、出前講座をやっていただいたこ

とがあります。 

そのほかございますか。今後ということになるかと思いますが、ぜひそのあたりに

ついても検討していただきたいと思います。  

それでは３番目の報告事項に移らせていただきます。 

（3）いわき市美術品選定評価委員会委員の委嘱について、文化振興課長から御説明

願います。 

 

文化振興課長 〔教育長の報告（3）いわき市美術品選定評価委員会委員の委嘱につい

て説明〕 

 

教育長 ただいまの説明で何か御質問等ございますか。なければ、以上をもちまして、

教育長の報告は、終了したいと思います。 

それでは、議事に入らせていただきます。 

議案第１号いわき市公民館運営審議会委員の委嘱（補充）について、生涯学習課長

から説明をお願いします。 

 

生涯学習課長 〔議案第１号いわき市公民館運営審議会委員の委嘱（補充）について説

明〕 

 

教育長 ただいまの説明に対しまして何か質問等ございますか。いわき市公民館運営審

議会委員の委嘱（補充）については制定ということでよろしいですか。 

 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  

 

教育長 御異議なしと認め、原案のとおり制定します。次に、議案第２号に移ります。

いわき市指定文化財の指定について、文化振興課長から説明願います。 

 

文化振興課長 〔議案第２号いわき市指定文化財の指定について説明〕 

 

教育長 ただいまの説明に御質問等ございますか。 

 

馬目委員 この仏像、私も何回か浄光院で見たことがあるのですが、この指定書・調査

書にもあるとおり素朴な造形ということで、決して優秀なとか、素晴らしいなどの表
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現のものではないのですね。しかしこの資料の棟札と像の背面に書かれた事象がうま

く合うというところが歴史資料としての価値がものすごく高いのです。なかなかこう

いうものはないので、市の指定については、私は非常に喜んでおります。 

 

教育長 ありがとうございます。そのほかございますか。では、お諮りいたします。 

議案第２号いわき市指定文化財の指定についてということで、今回は１件でございま

すがこれに対して制定してよろしいでしょうか。 

 

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  

 

教育長 それでは、御異議なしと認め、今後、市の指定文化財ということで制定いたし

ます。以上で議事の方は終了といたしました。 

その他に移らせていただきます。その他の件２件ございます。 

まず１件目、いわき市青少年問題協議会委員・幹事の委嘱及び任命（補充）について

です。生涯学習課長から説明お願いします。 

 

生涯学習課長 〔その他（1）いわき市青少年問題協議会委員・幹事の委嘱及び任命

（補充）について説明〕 

 

教育長 ただいまの説明に対しまして御質問等ございますか。 

人事異動についてはよろしいですか。 

それでは（2）いわき市美術館企画展「追悼特別展 高倉健」の開催について、文

化振興課長説明をお願いします。 

 

文化振興課長 〔その他（2）いわき市美術館企画展「追悼特別展 高倉健」の開催に

ついて説明〕 

 

教育長 ただいまの説明に対しまして御質問等ございますか。 

 

馬目委員 高倉健の特別展が美術館で開催されることについては、私も驚いております

が、2018年になって刊行された広辞苑第７版には、高倉健の名前がいよいよ掲載され

たということで、今回の展示も魅力のある、良いものになるのではないかと思ってお

ります。大変楽しみにしております。 

 

教育長 そのほか何かありますか。 
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根本委員 今回は、高倉健に関する報告ということですが、実は昨日エリック・カール

展に行ってまいりました。初日からこの２日間で2000人ほど入られたことをお聞きし

ました。 

私が行った時にも、家族連れの方が多く、また、そこで本を読むこともできるの

で、親子で絵本を見ながら会話を楽しんでいる姿を拝見して、とても良いことだなと

思いました。 

今度は、高倉健の展示会ということで、画像もだいぶあるようですので、私もぜひ

行きたいと思っております。また、秋にはディック・ブルーナの企画展もあって、彼

の作品も非常に人気があるものなので、引き続き応援したいと思っております。 

 

教育長 ほかに何かございますか。 

それでは以上を持ちまして、平成30年度第１回教育委員会を閉会いたします。 


